

2º y 3er. día  
(20 y 21 de marzo).



29

El Congreso en pleno siguió sesionando estos dos días, de las 9 a las 14, y de las 16 a las 18.30, dedicado a escuchar

- 1) Discusión del informe de Encina, por parte de los diferentes delegados efectivos,
- 2) Intervenciones de miembros del Comité Nacional,
- 3) Alocuciones de delegados fraternales del extranjero.

Sobre ello me permito informar como sigue:

1) Discusión del informe de Dionisio Encina.

Todos los delegados que hicieron uso de la palabra aprobaron en lo general dicho informe, algunos sugiriendo pequeñas adiciones, por ejemplo respecto al trabajo juvenil y femenino. Cada delegado expuso cuáles habían sido los efectos, en su respectivo Estado, de la falsa interpretación que los anteriores directivos dieron a la línea política, y señalaron en concreto las dificultades que de esa manera se opusieron a la labor de los organismos estatales y a las masas de base. Tales ejemplos fueron, entre otros, el conflicto con la CTM al que sucedió inmediatamente la línea de "Unidad a toda Costa", la posición primero aprobatoria y después contraria a la administración obrera, la confraternización con numerosos gobernadores anti-populares por cuestiones electorales, la atención prestada a las personas de candidatos a puestos electorales y no a los programas, la negligencia en cuanto a buscar el contacto directo con la masa y la subordinación, en cambio, a líderes locales corrompidos, etc. Numerosos delegados se refirieron también al hecho de que los anteriores dirigentes se habían hecho inaccesibles a toda crítica, creyéndose unos "sabios" y rechazando las sugerencias o críticas de los dirigentes medios.

En cuanto a la situación en los Estados, numerosos delegados hablaron de la labor anti-revolucionaria de sus respectivos gobernadores, como el de Coahuila, el de Guerrero, el de Nuevo León, el de Yucatán, etc., e hicieron hincapié en la necesidad de combatirlos, ~~para~~ como corresponde a un partido proletario. Sólo de esta ~~manera~~ manera, dijeron los delegados, podía el PC ganar la confianza de las masas explotadas. En la actualidad, según ellos, la colaboración o al menos tolerancia con los gobernadores avilacamachistas reaccionarios, impuesta por la anterior dirección por razones electorales, al tiempo de impopularizar el PC es también perjudicial para la campaña avilacamachista, pues el proletariado necesariamente traza un paralelo entre el candidato presidencial y los gobernadores que dirigen su campaña.

De ahí que, según los delegados, importantes núcleos de campesinos explotados, y con la anuencia y aun complicidad de los gobernadores, se hayan sumado al almazanismo, que está trabajando entre ellos con gran habilidad, y ayudado precisamente por la actitud contrarrevolucionaria de los gobernadores avilacamachistas en algunos Estados.

La mayoría de los delegados estaba de acuerdo en que por medio de hábil propaganda se está preparando un levantamiento almazanista. Los delegados del Norte (Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas hablaron de contrabandos de armas para Almazán, frecuentemente con la complicidad o al menos anuencia de las autoridades. Señalaron la urgencia para el PC de acercarse a las masas, defendiendo sus legítimos intereses, para substraerlos de las garras de la reacción.



La mayoría de los delegados relató en qué condiciones de miseria se encuentran grandes conglomerados de habitantes de sus respectivos Estados, particularmente los habitantes indígenas, y exigieron que el PC se ocupe intensamente de dicho problema, en vez de tratarlo con negligencia como sucedió en el pasado.

En resumen: El PC debe luchar por los intereses de las masas, en vez de entrar, como hasta la fecha, en componendas políticas.

## 2) Intervenciones de Miembros del Comité Nacional.

Habló Rafael Carrillo, mostrando cómo desde hace tiempo sostenía discusiones con Laborde y Campa respecto a la línea política. Expuso en detalle cómo, en contra de su opinión, se había llegado al rompimiento con la CTM, y recientemente a la falsa actitud frente al PPM, ya analizada por Encina en su informe. Pero admitió también que en todos los casos cedió y subordinó su opinión, en bien de la unidad en la dirección. Reconoció que trató de dividir la cuestión de los hombres, concentrando la crítica sobre Guerra, Ramírez y Lobato, pero sin hacer participar a Laborde y Campa; pero que con posterioridad al anterior Congreso del PC se convenció de que Laborde y Campa no sólo toleraban sino aun defendían a Guerra, Ramírez y Lobato, y que hicieron todo lo posible por sabotear la voluntad del último Congreso, por lo cual surgió la división entre él y ellos. Reconoció como error suyo la debilidad de haber callado en favor de la unidad en la dirección, en vez de haber acudido al Congreso del PC como hubiera sido su obligación.

Aceptó sin restricciones el informe de Encina, y se declaró completamente y entusiastamente solidario con la línea expuesta en dicho documento. Fue sumamente aplaudido.

El día 22, viernes, hablará Miguel Velasco, en el mismo sentido, más o menos, que Carrillo.

- 3 -

31

### 3) Allocuciones de Delegados Internacionales del Extranjero.

Tomaron la palabra delegados de Chile, Cuba, España y los Estados Unidos, exponiendo los problemas que tienen sus respectivos partidos, y relatando sus éxitos o fracasos en los últimos años. Los de Chile y Cuba informaron cómo la correcta aplicación de la línea del Frente Popular había llevado a sus partidos a una serie de éxitos, habiendo sido sus partidos los determinantes de que en Chile exista, y en Cuba pronto existirá, un gobierno de Frente Popular. Expusieron cómo debido a esa correcta aplicación de la línea, sus partidos se encuentran integrados casi totalmente por trabajadores, y no por elementos pequeño-burgueses, y cómo sus partidos gozan del cariño de las masas. Aguirre Cerda subió, y Batista subirá al poder, no por lo que sus personas puedan representar, sino exclusivamente por sus programas. Tan pronto como se aparten en lo más mínimo de dichos programas populares, el pueblo los derrocará. - No es correcto, como pretende saber "El Universal" del día 22, que hubo imputaciones al delegado cubano, en el sentido de que su viaje había sido costeado por Batista.



El delegado de los EE.UU., James Ford, expuso que la política del Buen Vecino había terminado, y que la actitud de su gobierno es hoy francamente imperialista. Señaló que los fines que persiguen los trabajadores de los EE.UU. son esencialmente los mismos que persiguen los países de la América Latina, esto es, combatir el imperialismo yanqui.

Todos los delegados extranjeros hicieron votos por que el PCM logre salir de la crisis en que se encuentra. El delegado español, ~~antes~~ después de un análisis de la pasada guerra en España, habló de la labor que en la misma España franquista están desarrollando los comunistas y expresó su fe en el futuro de su país.

Siguientes actividades del Congreso: Hoy, viernes 22, en la mañana, se escucharán los últimos delegados del Interior. En seguida rendirá su informe Andrés García Salgado, en representación de la Comisión Depuradora.

En la tarde se reunirán las diferentes comisiones de trabajo, entre ellas la de Depuración, integrada por un miembro de cada una de las delegaciones. Dicha comisión escuchará mañana en la mañana a Laborde y a Campa, que han sido invitados para defenderse ante ella.

El Congreso terminará, probablemente, el domingo próximo.

México, D. F., 22 de marzo de 1940.

PS-10.

32<sup>32</sup>

PRIMER CONGRESO EXTRAORDINARIO DEL PARTIDO COMUNISTA  
MEXICANO.

4º y 5º día.  
(Marzo 22 y 23).



Marzo 22.

En la mañana, hicieron uso de la palabra algunos delegados mas del Interior, expresandose en el mismo sentido, aproximadamente, que los del día anterior. De la anterior Direccion hablo Miguel Velasco, cuyos conceptos fueron mas o menos analogos a los vertidos el día anterior por Rafael Carrillo.

En la tarde, se reunieron las diferentes comisiones, entre ellas la de Depuracion emanada de este Congreso. A ella fue presentado, por la Comision anterior, todo el material contra Laborde y Campa, con abundantes ejemplos de la actitud que habian adoptado en determinados casos. Las acusaciones se referian principalmente a la deformacion de la línea politica, oportunismo, sectarismo, proteccion de Guerra-Ramirez y Lobato no obstante haber sabido de las actividades anti-comunistas de ellos, desprecio de toda critica a la conducta de la direccion, establecimiento del terror en la Direccion Politica y autocracia completa en los asuntos del PCM.

Marzo 23.

Ante la Comisión Depuradora, y en presencia de los delegados que deseaban asistir (por cierto muy numerosos) fue interrogado Valentin Campa. Laborde no se presento. La casi totalidad de los delegados, miembros de la Comisión, formulo a Campa preguntas sobre los motivos que habia tenido para proceder en tal o cual forma erronea en los Estados que ellos representan, y los miembros de la Comisión Depuradora anterior lo interrogaron respecto a su actividad en el Comité Nacional. Campa reconoció que la línea politica habia sido deformada, pero atribuyo la responsabilidad a la anterior Direccion en su totalidad. Cuando Carrillo le recordo numerosas ocasiones en que se habia pasado por encima de su opinion y la de otros miembros, así como las arbitrarias publicaciones ordenadas por Campa y Laborde en "La Voz de Mexico", dijo no recordar. Nego haber apoyado al grupo Guerra-Ramirez-Lobato y atribuyo a su deseo de no provocar divisiones en la Direccion su tolerancia de ellos. Nego enfaticamente ser trotskista, pero reconoció que habia considerado a Trotsky un revolucionario.

En la tarde, el Congreso en pleno llegó a las siguientes conclusiones: Se acepta el informe de Dionisio Encina; se expulsan del Partido Hernan Laborde y Valentin Campa por deformacion consciente de la línea politica y saboteo en la preparacion del Congreso Extraordinario, obstaculizacion de los trabajos de la Comisión

Depuradora y protección al grupo Guerra-Ramírez-Lobato; se establece la línea política del autentico Frente Popular, en el sentido esbozado por Encina.

En resumen, esa nueva política puede interpretarse como sigue: En vez de oportunismo y "seguidismo", independencia del PCM; en vez de arreglos con liderillos, labor de masas; en vez de compromisos políticos, lucha por el mejoramiento del proletariado en forma auténticamente revolucionaria.

En materia internacional: Lucha contra el imperialismo, y por la liberación política y económica de los países latino-americanos; apoyo a la Union Soviética; lucha por la reanudación de relaciones entre Mexico y la URSS.

En materia organizatoria del PCM: Estructura democrática desde las bases, en forma que el Comité Nacional sea fiel interprete de la voluntad de las masas, cuyo derecho a crítica el Comité Nacional debe respetar.

Se procedió después a la elección del Comité Nacional, que fue integrado como lo informa hoy "El Popular"; hasta esta mañana, todavía no se había procedido a la distribución de puestos dentro del Comité.

La Dirección Política del PCM comprende a Dionisio Encina como Secretario General, y además a Rafael Garrilo, Andres Garcia Salgado, Dolores Zarate, Ildefonso Lara, Maximo Correa y Sra. Dolores Sotelo.

La Comisión de Control, encargado de llevar adelante la labor depuradora, es integrada por Manuel H. Angeles, Alberto Lumbreras y Juan Gonzalez.

En cuanto al desarrollo que tuvo el Congreso, reino casi completa unidad de criterios. Solo un delegado salio en defensa de Laborde y Campa; fue escuchado con atención, pero no recibió un solo aplauso, y fue rebatido por todos los oradores subsecuentes. Es falsa, pues, la afirmación de "Division en el Congreso" hecha por el "Grafico" del día 23. Asimismo es falso lo asentado por "Novedades" del mismo día, que haya habido ataques a Avila Camacho; Como ya informe los ataques fueron contra gobernadores avilacamachistas reaccionarios. Respecto al candidato presidencial solo se dijo, como tambien ya informe, que el PCM al adherirse a su candidatura debio haberlo hecho sobre un programa y no sobre una plataforma personalista; pero ya sobre la base del 2º Plan Sexenal, su campaña debe ser apoyada por el PCM, y Almazan debe ser combatido por todos los medios. En caso de que Almazan llegue a levantarse en armas, las masas deben estar preparadas para defender con las armas en la mano el regimen legalmente establecido.